



BAJO RESERVA

¿Y la democracia, Trump?

:::: Petróleo, petróleo, petróleo y alarde de poderío militar frente al mundo. Ese es el discurso con que el presidente de Estados Unidos, **Donald Trump**, envuelve la captura de **Nicolás Maduro**. La oposición venezolana, esperanzada durante tantos años en que una intervención de la super-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Donald Trump

potencia la liberaría de la dictadura madurochavista, vio cómo de un plumazo la borraron de la ecuación pese a las evidencias de que ganó con amplio margen las elecciones de 2024. Washington no muestra interés alguno en que se convoque pronto a elecciones presidenciales ni que se libere a los presos políticos, cerca de mil, según el movimiento de **Maria Corina**

Machado y Edmundo González. ¿Derechos Humanos?, olvídense. **Delcy Rodríguez** y las cabezas militares y políticas del chavismo, algunas incluidas en la acusación penal contra Maduro, se quedan a acatar lo que pida Trump. Democracia, justicia y libertades no están en la agenda.

INE trabaja contra reloj su idea de reforma electoral

:::: El INE deberá reiniciar hoy sus mesas de consejeros y valorar si hay avances suficientes de la Secretaría Ejecutiva para presentar su propuesta de reforma ante la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. La presentación de esta iniciativa se hará de manera formal ante el Congreso la tercera semana de enero, según lo dijo la presidenta **Claudia Sheinbaum**, y el 12 de enero el INE pondrá sobre la mesa



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Claudia Sheinbaum

sus consideraciones. Deberán trabajar su proyecto contra reloj y, aun así, nos comentan, no hay ninguna garantía de que sea tomado en cuenta. Ya veremos.

Lista, la aplanadora legislativa

:::: Nos cuentan que el Congreso de La Unión trabajará a todo tren en el siguiente periodo de sesiones, para aprobar la reforma electoral, incluso se prevé un periodo extraordinario en mayo para modificar las leyes secundarias. Nos dicen que desde el año pasado se tiene estructurado el plan para aprobarla e implementarla, a pesar de que la oposición y diversos sectores de la sociedad se han manifestado en contra de la reforma, lo que confirma que buscar un consenso no necesariamente era el objetivo de la mayoría oficialista, a sabiendas de que van a bordo de la aplanadora legislativa. Eso sí, los jalones de Morena con sus aliados PT y PVEM aún son de pronóstico reservado.

El regreso del canciller De la Fuente

:::: Para aquellos que dentro de Morena se frotaban las manos por una posible salida definitiva del canciller **Juan Ramón de la Fuente** luego de más de un mes de licencia médica, el exrector de la UNAM reapareció ayer, en el momento más oportuno y ante la crisis diplomática regional por la operación militar de Estados Unidos en Venezuela para detener a **Nicolás Maduro** y presentarlo a la corte de Nueva York acusado de narcotráfico. Don Juan Ramón, nos hacen ver, fijó con claridad y sin aspavientos la postura oficial de México a favor del derecho internacional. La estridencia de algunos dirigentes morenistas pasó a segundo plano.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Juan Ramón de la Fuente